

# EL RADICAL

Diario Republicano

## ANUNCIOS

Sección de Anuncios. En esta sección se admiten todos los anuncios que no sean de carácter político o religioso. El precio de los anuncios se fija en función de su importancia y de la duración. Para más detalles consulte el prospecto que acompaña a este número.

**ADMINISTRACION**  
**REDACTOR** D. O'DONNELL, E.  
**APARTADO 238**

## Ejecutorias de nobleza.

**Sr. D. Alejandro Lerroux, diputado á Cortes.—Madrid.**

Muy respetable y distinguido señor: Después de un mes largo que permaneci en la cama enferma, y en la que recibí la grata noticia de haberle sido conmutada la pena cruelísima que sufrían los tan irreflexivos como desdichados «reos de sedición» del guardacostas «Numancia», es mi primera labor la de honrarle dirigiéndole las presentes líneas, para en ellas expresar la inmensa gratitud de que eternamente le seré deudora, como madre que soy de uno de esos infelices, llamado Vicente Diaz Rey, el cual, en el funesto día en que «dilinquió», no contaba veinte años de edad.

Grande fué la labor emprendida por un grupo de ciudadanos de almas nobles y generosas para conseguir el triunfo que hoy inunda los corazones de muchas familias, que hasta entonces se hallaban sumidos en el mayor de los desconsuelos; pero si todos esos hombres honrados que tan denodadamente lucharon por la redención de los que, llevados por un lirismo disculpable, fueron á llorar su pecado á inundas mazmorras, en las cuales aún continúan, se hicieron acreedores á la admiración y respeto de sus semejantes, usted, Sr. Lerroux, merece en primer término todas las alabanzas y el sincero agradecimiento de los beneficiados y de sus respectivas familias; pues es notorio cuantos sacrificios se ha impuesto para lograr la libertad de esos infelices, llegando en su altruismo y sentimientos caritativos, á no únicamente prodigar frases de consoladora esperanza, sino también á socorrer en metálico á las no menos desventuradas madres de aquéllos que, sin recursos, anhelaban ver y hablar en sus prisiones á sus hijos queridos, como le ocurrió á la que en este momento á usted se dirige.

Dios le conceda tanta ventura como felicidad ha proporcionado á tantas madres, que, cual yo, por su edad sexagenaria, no contaban con la esperanza de volver á estrechar, libres, contra su corazón atribulado, á su único hijo.

Reciba, pues, el testimonio de admiración y eterna gratitud, de su más modesta, pero más leal servidora q. e. s. m.,

Isabel Rey  
 Ferrol, 19 de Febrero de 1916.

La presente carta no requiere ningún comentario; es la página más bellísima que podía escribir un corazón agradecido, en loor de la altísima estirpe espiritual de un hombre cuyo corazón rebosa humanidad. Nuestro ilustre jefe, D. Alejandro Lerroux, no olvidó un momento á los que purgaban en presidio la explosión personal de una ideología rebelde. Lo alentó día tras día, ofreciéndoles el advenimiento de uno de gran piedad, en el cual, quienes padecieron el rigor de la justicia por sentir la obsesión irreflexiva de un levantado ideal, serían perdonados. Llevó alivio y consuelo á los hogares que lloraban la ausencia del ser querido, y la desolación del atormentador, pavoroso presente. Se «acercó reiteradamente con tenacidad digna de la nobleza de la causa, á todos los Gobiernos, en solicitud del reparador indulto. Y la hora de la piedad que se confunde con la de la justicia, puso término á la generosa preocupación del jefe del Partido Radical.

Por eso, cuando al concederse el indulto conmutando la pena, se hablaba de altas iniciativas, nosotros sin regatear ningún mérito al que dispone de la gracia, indicábamos que la «iniciativa» era el humanitario remate de gestiones no interrumpidas ni un solo momento. No dijimos más. Ahora la madre, dolorosa, de uno de los reclusos, completa con espontaneidad y acentos conmovedores lo que estaba en nuestra conciencia y nunca hubiera llegado á los puntos de nuestra pluma. La gratitud y la generosidad fundidas han escrito la bella página que encabeza estas líneas.

En cuanto á nosotros, con los de las familias atribuladas por la dura pena impuesta á los marineros del «Numancia», se acordaron siempre nuestros sentimientos; con ellas compartimos la alegría por el alivio alcanzado, y para ellas pedimos, como ya lo hicieramos al comentar el decreto de conmutación, que un próximo indulto devuelva la libertad á los honrados delincuentes, que pecaron por amar, sobre todas las cosas, el ideal.

## Sobre una visita de inspección.

La Prensa toda se ocupa del suelto oficioso publicado por el ministerio de Hacienda, explicando el motivo de la visita de inspección girada á las oficinas de Barcelona. En esa nota se hacen apreciaciones algún tanto veladas que, en lugar de orientar á la opinión, pueden tal vez desviarla del verdadero punto de vista que

debe adoptarse en el asunto origen de la visita.

El Sr. Urzáiz, que tanto desea apoyarse en la opinión pública, no debe ni puede, capciosamente, desorientarla, ocultando los hechos y los fundamentos en que se apoya la justísima reclamación del Ayuntamiento de Barcelona, por el solo hecho de las alarmas intencionadas de determinados funcionarios, á trueque de lastimar intereses respetables y respetados.

Sacando el asunto al público, éste conocerá hasta sus más íntimos detalles, y como juez inapelable juzgará la conducta de cada uno.

Por hoy basta.

## BOCADILLOS

¡Ya lo dijimos nosotros!  
 El príncipe heredero de Turquía fué asesinado, al decir de las mujeres de su harén, que escucharon las voces de ¡socorro!

Cuando las pobrecitas salieron al jardín donde el príncipe moría, sus matadores, ocultándose tras la enramada, huyeron.  
 ¡Naturalmente, no iban á quedarse en espera de un trabucazo!

Lo mismo en Roma que en Pekín vuelve la espalda, aquel bribón que, canallasco y cobardón, de un hombre honrado busca el fin. Igual hicieron los que á Prim asesinaron á traición.

Vamos adueñándonos de Marruecos tranquila, sosegadamente.  
 ¡Así da gustos!

Frente á las Mezquitas de nuestros amigos los moros de Río Martín, hemos levantado una pequeña iglesia, que, según los correspondientes, miran los del jaique, indiferentemente.

Un obispo ha bendecido sus paredes, y los moros, encogidos de hombros, han dejado bendecir y rociar las dichas paredes con agua bendita.

Lección grande la de ellos, que saben respetar las creencias religiosas; ahora, que bien puede ocurrir que un día cualquiera, uno de los que al amparo de la Iglesia católica viven, pretenda convencerles de que están equivocados y resulte la catástrofe.

Yo me atrevo á predecir que esto pasará en seguida, y que por cosas inútiles se armará la tremolina.  
 ¡Los culpables! Los de acá, que pensando en la otra vida, en lugar de hacer bondades sólo hacemos tonterías.

Telegrafían desde Berna que han sido condenadas á dos y cuatro semanas de cárcel, dos chicas alemanas que dieron cita amorosa á dos prisioneros franceses.

Esto va bien.  
 Las aproximaciones llevan siempre gérmenes de paz.

Por otra parte, el Gobierno germano, condeando á la insignificancia de 14 y 28 días de abstinencia á las pecadoras, dice, sin decirlo, que la paz será pronto un hecho.

Porque, qué moza, al saber que el castigo es tan pequeño no da cita á algún pluido que de cariño, sediento, deje á una chica alemana satisfecha? Ni por pienso. Claro es que los alemanes no aplaudirán tal extremo; pero si la paz corona sus frentes, todos contentos.

Dice Eduardo Zamacois que, además de otras cosas, es un gran novelista y un corazón todo bondad, que la muerte de Tallaví, ocurrida el domingo, tuvo para la gente menos importancia que la corrida de toros y el puntazo del «Marchenero».

Naturalmente: ¿qué te habías creído, amigo Eduardo, que gustas tú más que «Hache», ponga por crítico? No.

Los cuernos, son triunfos. El torero, el sel, y todos los que escribimos ó pensamos, la... «Via láctea».

Imaginar otra cosa es vivir en la luna, que también tiene cuernos.

## HABLA ROMANONES

### Los depósitos francos.

Hablando ayer el presidente del Consejo sobre el proyecto de decreto publicado por el ministro de Hacienda, dijo lo siguiente:

«La publicación de las líneas generales del proyecto de decreto que aquél ha entregado á la Prensa, responde al deseo del Gobierno de que la importación anunciada se practique con relación á algo determinado y concreto, mejor que á ideas vagas ó á conceptos doctrinales, acerca de los que existe evidente disconformidad y confusión, aun entre los técnicos en tales materias.

Importa afirmar, ante todo, que la resolución del Gobierno no traspasará en ningún caso

los límites señalados en el decreto y la Real orden relativos al depósito comercial para Cádiz, ni los que se expresaron, como fórmula de acuerdo entre todas las representaciones parlamentarias, en el dictamen del Senado, antes votado por el Congreso, y elaborado por una Comisión que presidía mi inolvidable amigo Sr. Requejo.

Nuestro criterio fué dar carácter de generalidad á una concesión privilegiada que se había otorgado á Cádiz; ni más ni menos.

Lo que hoy hacemos responde al patriótico deseo de lograr para los intereses generales del país el mayor amparo posible. Cuando escuché las protestas y reclamaciones que estos días se me hicieron por reclamaciones y conductos tan diversos, las oí con toda tranquilidad y hasta con agrado; tan seguro estoy de que no se ha de lesionar ningún interés legítimo ni se ha de postergar á nadie.

Ahora vendrán (en el período que se concede para formular observaciones á las entidades que tengan á bien hacerlo) claramente formulados los deseos y los anhelos de todos los intereses del país. Se estudiarán en Consejo de ministros, y luego resolveremos, pudiendo adelantar el criterio del Gobierno en este punto.

Bastará que una queja, por modesta y tenue que sea, nos parezca justa para que inmediatamente se tenga en cuenta y atiende.

Los industriales, los agricultores, los productores en general, pueden vivir plenamente confiados. Sería absurdo, sobre ser injusto, que los beneficios que otorgamos á los intermediarios mediante la concesión de depósitos comerciales, pudieran lograrse á expensas de legítimos y respetabilísimos intereses ya creados. Esto no sucederá, porque repito que nuestras iniciativas se limitan á transformar en medida general lo que con carácter privilegiado, y sin protestas de nadie, se había hecho en Cádiz.

## El encasillado.

Un estimado colega se lamenta con frase llena de amargura y arremente con fereza contra lo que él dice «Bacanal del encasillado».

Conforme; pero eso ha ocurrido siempre, y por haber ocurrido no merece lamentación; lo que hay que hacer, puesto que sabemos la trampa, es descubrirla ante las urnas. ¿Cómo? Diciendo al pueblo su deber, y si el pueblo escucha y tiene el valor cívico necesario, derumbará con su voto toda la armazón caduca y desdichada que como puntales sostiene al régimen.

Bien están las lamentaciones y bien también los apóstrofes en contra del abuso; pero lo mejor es que el pueblo comprenda su deber y desbarate con su autoridad y fuerza indiscutibles el tinglado inconsistente de los políticos mentirosos.

## Alianza republicana.

Esta noche, á las diez, se reunirá la Junta de Alianza republicana en el Centro federal de la calle del Horno de la Mata, núm. 7.

## Ciento veinte hombres sepultados.

**Aludes terribles.**  
 AMSTERDAM, 22.—Telegrafían desde Munich que un alud, en la región de Hechkeening, arrasó un abrigo construido en la montaña, sepultando á las personas que en él se refugiaban.  
 Hasta ahora han sido encontrados 35 cadáveres.

**BERNA, 22.**—Telegrafían de Salzberg, con fecha 19, que por la tarde de aquel día dos aludes destruyeron una cabaña en Schweizerhutte. Los soldados, con «skis», ocupados en quitar la nieve, fueron sepultados.  
 El domingo hubo 55 muertos y 49 heridos. Estos últimos fueron trasladados al hospital de la reserva de Bischet.  
 Falta 30 personas.

## Más eres tú...

La Epoca, no bien el Sr. Dato dejó el Poder, ó mejor dicho, se lo hicieron dejar, arremetió contra los liberales, culpándoles de todo lo malo que en España ocurre. Ahora, con motivo del problema de las subsistencias, arremetió en la acometida... y claro, el partido que regenta Romanones, protesta airado.

«Poco á poco ¡Cepos quedos! ¡Cierren las bocas! ¡Silencio! Que la cosa, si no fuera tan cómica, razón tendría para irritar á los que ajenes á vuestras combinas sufren la bafa.

Viejo es ya, y siempre lo dais por novísimo, el hecho de culparos mutuamente de lo mal que se hace; pero como ya conocemos la trama, no reimos á carcajadas como cuando en el circo se queja el «tonto» en un lloro desgarrador de la bofetada recibida del «clown», que ni es bofetada, ni mucho menos lagtimeo.

Toninadas, no! Género es ese mandado retirar. Pero lo que si puede acontecer, si no cambiáis el repertorio, es que el respetable público, el que paga, salte á la pista, y quitándoos el abayaide y raspándoos el colorete, intervenga en la disputa del «Más eres tú», diciendo: «Más y peor y mil veces peor que lo más malo sois los dos», y luego, sin manoplas ni vejigas que fingen ruido, os dé una ración de cosas que coloreando vuestras mejillas parezcan rubores.

No discutís, que de sobra sabemos que al igual que los payasos vuestras disputas son tan mentira como lo que pomposa y seriamente llamáis convicciones.

A no ser que tan traídas y llevadas señoras tengan su alcázar en lo oscuro de vuestro estómago.

En ese caso, no disfracéis las palabras, y á la convicción llamadla conveniencia, y al deber de gobernar, apetito.

Las cosas claras.

## NUESTRAS INFORMACIONES

# OTRO INVENTO MARAVILLOSO

Las explosiones á distancia.—Pruebas sorprendentes.—Efectos terribles de las ondas hertzianas.—Los países beligerantes se disputan el invento de un español.—¿Quién ganará?

Das palabras como prólogo.

Aquí me tienes otra vez, amado lector, al pie del cañón periodístico, dispuesto á referirte un invento extraordinario, maravilloso, debido al talento más extraordinario todavía de un compatriota nuestro, que viene á demostrarnos que el genio de la raza española no solamente no se ha extinguido, sino que cada día es mayor y más formidable.

Pero no adelantemos los hechos, y vamos por partes.

Ante todo, lector, ya sabes mi vocación periodística, mi afán de reporterismo sensacional, curioso, informativo, que ha sido la obsesión siempre de mi oficio, y que por fortuna, me ha hecho obtener algunos éxitos muy lisonjeros... Y perdón por este autobombo; pero considero necesario decirlo para que aquéllos que puedan leer esta información y no me conozcan, no se imaginen que cuanto voy á relatar es pura sabiduría urdida para entretener á los lectores. No; todo cuanto describo es cierto, lo han presenciado varias personalidades, se comenta ya en círculos y cafés y no tardarán muchos días sin que de una manera oficial, solemne y pública, se confirme cuanto explico en las presentes cuartillas.

El automóvil misterioso.

Desde hace más de un mes se reunían en un apartado rincón del antiguo café de Fornos cuatro ó cinco caballeros jóvenes, de porte distinguido, al parecer extranjeros, menos uno de ellos, que tanto en su habla locuaz como en su aspecto, no ofrecía la menor duda acerca de su nacionalidad española.

Hablaban en voz baja, discutían acaloradamente, escribían signos y cifras sobre el mármol de la mesa, entraban y salían dos ó tres veces algunos de ellos, montaban por fin en un automóvil que los aguardaba á la puerta y desaparecían rápidamente. Algunas veces en el automóvil veíanse abultados paquetes perfectamente embalsados.

Por estos y otros pormenores, los extraños personajes llegaron á llamar la atención del reporter y de sus amigos de la tertulia cafetril. ¿Qué tramaban aquellos elegantes extranjeros? ¿Serían acaso agentes germánofílos ó aliadófilos?

Intrigados ya de verdad, observábamos todos sus movimientos. Un día, del automóvil parado á la puerta, al que habíamos bautizado con el mote de *El auto misterioso*, vimos bajar unos pequeños aparatos de electricidad; á poco llegó un individuo con una caja como esas de las muñecas; abrió la portezuela del coche y depositó allí la caja. Todos pudimos ver perfectamente que de entre el montoncillo de rizadas virutas sobresalían los remates esféricos y brillantes de una maquinita eléctrica.

Pues, señor, ahí hay suceso, nos dijimos reporterilmente.

Un amigo cariñoso.

Después de lo dicho, figúrense ustedes la inmensa alegría nuestra, cuando cierto día aparece en la tertulia de los extraños personajes un querido y fraternal amigo del «reporter». El corazón nos dio un salto de gozo. El misterio iba á romperse. Corrimos presurosos á saludar al amigo. Le interrogamos. El negó al principio; insistimos en las preguntas. Prometiéndonos complacer nuestra curiosidad más adelante, á cambio de guardarle el mayor secreto de cuanto nos manifestase. Así se lo juramos, y á los pocos días nos revelaba el motivo de aquellos cabaleros. El asunto era trascendental, estupendo, enorme. Mi amigo, fiado en mi discreción, que comprobaba en el silencio que seguía rodeando á los manejos de sus compañeros, me comunicaba el estado del asunto.

Se trataba del descubrimiento que había hecho un intrépido español, en virtud del que por medio de la transmisión de ondas hertzianas, lograba hacer estallar los explosivos, los globos, las minas, etc., etc.

Fácilmente se supone la importancia de este descubrimiento.

Según mi amigo, las pruebas semificiales de este invento, se realizarían dentro de breves días.

¿Quién es el inventor?

Seguramente que el nombre del inventor no será desconocido para muchos de los lectores, pues toda la Prensa se ocupó de él con ocasión de otro descubrimiento que hizo hará un par de años escasos, y de algunos experimentos relacionados con este de ahora.

LLámase D. Julián José Iglesias Blanco, joven perteneciente á una rica y distinguida familia de Santander, emparentada con linajadas personas de la aristocracia madrileña. Aficionado á esta clase de estudios, se ha dedicado con ahínco á ellos, obteniendo resultados extraordinarios, hasta el extremo de atraer la atención de los hombres de ciencia.

Por lo cual no es de extrañar que en cuanto se enteraron los agéntes y representantes de las naciones que están en guerra del invento susodicho, avisaron al Sr. Iglesias para adquirirlo. De ahí los extranjeros que veíamos en el café. ¿Lo ha vendido ya? Nada puede asegurarse, dice mi amigo, aunque se habla de muchos millones de francos.

## SUSCRIPCION

PROVINCIAS: Mes, DOS pesetas; semestre, DIEZ; año, VEINTI. MADRID: Mes, 1,50 pesetas. PORTUGAL y GIBRALTAR: Semestre, DIEZ francos; año, VEINTICINCO. OTROS PAISES: Año, CUARENTA.

FUNDADOR-CORRENTA  
 ANDRÉS LERROUX y C.  
 TELEFONO, 1.021

A presenciar las pruebas.

La otra mañana, muy temprano, al cruzar la Puerta del Sol, me encontré con mi amigo que, guiando una magnífica *voiturette* que posee, se dirigía hacia la calle del Arenal. Refrené el auto, y orondo y satisfecho contesté á mi saludo:

—¿Sabes adónde voy? A presenciar las pruebas del invento de Iglesias.

Nunca me lo hubiera dicho. De un salto me metí en el coche, decidido á presenciar dichos experimentos. Mi amigo intentó oponerse con toda clase de razones. Era inútil.

—Pero hombre ¿si no te conoce y no estás invitado? ¿Si se hacen en el mayor secreto las pruebas...?

—Mejor—contesté—; así puedo pasar por tu «chofer», por lo que quieras, pero yo voy.

Y así de este modo, de *incógnito* como los grandes personajes, presencié las pruebas del invento, que pronto conmoverá al mundo entero.

Las explosiones á distancia.  
 Después de recorrer veloces, las afueras de Madrid, hicimos alto en una gran explanada que hay entre el Plantío y Aravaca, cerca del merendero llamado «Michuelo». Allí estaban ya el Sr. Iglesias y otras cinco personas. Eran todos extranjeros, bien vestidos, altos y rubios; junto á Iglesias, un mecánico francés, tipo achaparrado, grisiento, mamecoso y coloradote, aprieta tornillos, limpia metales y prepara los aparatos con diligencia. Después de los saludos de rigor, empezaron las pruebas.

Yo, embutido en el guardapolvo de mi amigo, me esforzaba por aparecer como un consumado «chofer», despreocupado, displicente. Aquellos extranjeros que hablaban indistintamente francés ó inglés, sacaron de uno de los dos automóviles, que allí tenían, unas pequeñas cajas, que transportaron cuidadosamente: eran materias explosivas.

Luego se alejaron; las metieron bajo de tierra, en hoyos cavados al efecto, y regresaron dos de ellos. Los otros dos se parapetaron á distancia. A una señal de éstos, Iglesias hizo funcionar sus aparatos, que había montado en aquel sitio. Allí tenía varias baterías de acumuladores, cohesores, bobinas y otros artefactos de electricidad.

Transcurrieron unos instantes en los que sólo se escuchaba el zumbido de las bobinas y el chasquido de las chispas eléctricas plateadas, azules, cárdenas, producidas en los osciladores. De pronto, se sintió un estallido grande: un montón de tierra saltó por los aires. Las ondas hertzianas habían producido su efecto destructor. La distancia á que habían elevado, sería lo menos de dos á tres kilómetros. Hubo abrazos y felicitaciones al inventor.

Después realizáronse otras pruebas; los extranjeros partieron en uno de los coches hasta una distancia de un kilómetro. Consigo llevaban numerosos globitos de gas, como esos que son el encanto de los niños. Una vez en el sitio fijado, dieron suelta á tres grupos de globos, formados por doce cada grupo.

El inventor, fiado en mi calidad de «chofer», me rogó que sostuviera uno de sus aparatos. Así lo hice; mientras él lo ponía en marcha, le pregunté curioso:

—¿A qué altura están los globos, señor?

—Fíjese usted—me dijo—; el telémetro marca 800 metros de altura, y la distancia, 1.500 metros.

—¿Y se puede llegar á más?—añadí confiadamente.

—Con estos mismos aparatos podría incendiar un dirigible ó un aeroplano á 3.000 metros de altura y 5.000 de distancia—contestó Iglesias.

A los pocos minutos de ponerse en marcha el aparato, los globos de gas se incendiaban. Una nubecilla blanca se formó en el lugar en que flotaban, repitiéndose tres veces la experiencia.

Nuevos abrazos y felicitaciones coronaron el éxito del inventor. Rodearonle los extranjeros. De uno de los coches se trajeron unas botellas de Champagne que se bebió en medio de la mayor alegría y de las expresiones fervientes y los votos cariñosos de que muy pronto el éxito total haya coronado los esfuerzos del inventor.

Final.  
 Terminadas las pruebas, montamos en los autos, y formando pequeña caravana, regresamos á la capital. Los comentarios eran unánimes. Con el invento del Sr. Iglesias no hay dirigibles, ni aeroplanos, ni submarinos, ni depósito de municiones seguro. Ahí está la trascendencia enorme del invento. Puede asegurarse, sin pecar de exagerados, que con el invento del Sr. Iglesias en poder de cualquiera de las naciones beligerantes, tiénese en su mano el fin de la guerra, ó, por lo menos, mucho adelantado para su terminación.

Y nada más por hoy, lectores. Os prometo otro día contaros otras cosas muy curiosas relacionadas con este asunto. Si es que sigo todavía con vida, porque empiezo á temer que mi amigo me trate á palos cuando se entere de esta información y de que por lo tanto he roto el secreto prometido.

Julió Milago.

# LA GUERRA EUROPEA

## En Francia y Bélgica.

### Los delegados parlamentarios británicos.

PARIS, 22.—La delegación parlamentaria ha sido recibida, esta mañana a las diez, por M. Briand, presidente del Consejo. Al salir del Quai d'Orsay, la delegación se dirigió al Eliseo, donde fue presentado al presidente de la República por M. Pichón, senador, antiguo ministro de Negocios Extranjeros. A las dos y media, los miembros de la delegación fueron al Senado.—*Jerique.*

### Bspia ejecutado.

PARIS, 22.—Esta mañana ha sido ejecutado un individuo llamado Mario Delpasi, condenado a muerte en Consejo de guerra celebrado el día 5 de Enero por delito de espionaje.—*Jerique.*

### Zeppelin destruido.

PARIS, 22.—Comunican de Bar le Due que un zeppelin, que ha sido derribado ayer, se hallaba sobre las veinte, navegaba con todas sus luces apagadas a una altura de 1.800 a 2.000 metros, luchando contra el viento.

En cuanto estuvo a buen alcance, se empezó el cañoneo, y un obús incendiario atravesó la aeronave, quedando en anchado a uno de sus costados.

El fuego se corrió a lo largo de la nave aérea, dibujando toda su silueta.

El dirigible se quemó sin explosión aparente; luego fue bajando lentamente, alumbrado por los trozos de envoltorio inflamados que sucesivamente se iban desatascando.

Al chocar el zeppelin con el suelo, sus bombas estallaron, y cuando la muchedumbre llegó, sólo encontró restos informes, a los que quedaban enganchados de 20 a 30 cadáveres, completamente desmenuados. Sólo un oficial llevaba todavía su uniforme despedazado.

El zeppelin era el «LZ 77», del nuevo modelo de Marina.

Un segundo zeppelin seguía a 15 kilómetros, y asistiendo a la destrucción del primero dando media vuelta.

### Comunicado oficial.

PARIS, 22.—Comunicado oficial de las 15. En Artois, después del violento bombardeo señalado ayer, a la caída de la tarde, el enemigo efectuó un fuerte ataque contra nuestras posiciones del bosque de Givenchy, y ha podido penetrar en nuestras trincheras de primera línea, completamente trastornadas en un frente de 800 metros, y varios puntos de nuestras trincheras de refuerzo, de donde, a consecuencia de un contraataque nuestro, sólo ocupamos ahora algunos elementos.

El enemigo, cuyo efectivo puede calcularse en siete batallones, ha sufrido pérdidas considerables, causadas por nuestros tiros de artillería, de infantería y de ametralladoras.

Al Sudeste de Roohincourt el enemigo ha hecho estallar una mina, de la que hemos ocupado el embudo.

Continúa la actividad de la artillería en la región de Verdún.

Los alemanes han atacado ayer, a la caída del Sol, nuestras posiciones al Este de Brabant-sur-Meuse, entre el bosque de Haumet y Herdebais.

Han tomado algunas trincheras de primera línea, y adelantado en algunos puntos hasta las de segunda línea; pero nuestros contraataques los han echado de estas últimas, y hemos hecho unos cincuenta prisioneros.

Al Este de Seppois, dos ataques alemanes han sido rechazados.

Reina bastante actividad en la artillería del frente de Chapelotte y Ban-d'Ost.

Un zeppelin ha volado sobre Lunville, ayer tarde, arrojando algunas bombas, que no han causado ningún daño.

Perseguido por nuestros aviones se dirigió hacia Metz.

## Rusia.

### Comunicado oficial.

PARIS, 22.—Los aeroplanos enemigos aparecieron en varios puntos en el distrito de Riga, dejando caer bombas sobre la ciudad. En la región al Norte de Kreuzburg un aeroplano alemán dejó caer varias bombas. Dos zeppelines volaron sobre Nischthal.

Cerca de Dwinck desarrolló el enemigo un violento fuego de artillería. En la región del lago Swenten nuestra artillería destruyó dos blocaos alemanes.

En Dniester, cerca de Nickhatche, hicimos estallar una mina, que destruyó las alambradas enemigas, los trabajos de zapa y las trincheras de cemento armado.

Los intentos del enemigo para desalojar a nuestras tropas del cráter resultante fracasaron a pesar del violento cañoneo y de las granadas empleadas por los alemanes.

Lord Kitchener ha enviado al gran duque Nicolás, tanto de su parte como de la del ejército británico, entusiásticas felicitaciones por el brillante hecho de armas de Erzerum. El gran duque Nicolás devolvió las felicitaciones al valiente ejército británico.

### El ministro de la guerra ruso.

PARIS, 22.—El *Times* publica una entrevista del general Pohnanoff, ministro de la Guerra de Rusia:

«Al asumir la responsabilidad de dirigir el ministerio de la Guerra me he propuesto llevar a cabo una triple tarea: primero, proveer a los ejércitos de municiones en cantidad suficiente; segundo, desarrollar todo lo posible la producción de material de guerra, y tercero, educar un nuevo ejército completamente aguerado.

En los actuales momentos la producción de municiones está más que triplicada y las necesidades del ejército están aseguradas en gran escala, gracias a las grandes reservas acumuladas.

Durante este tiempo la producción de fusiles ha aumentado en 200 por 100 como mínimo; los aprovisionamientos que nos vienen del extranjero aumentan también, a pesar de los

hielos que bloquean nuestros puertos del Norte. Lo mismo puedo decir respecto a la fabricación de cañones.

### Comunicado oficial.

PARIS, 22.—Telegrafía oficialmente de San Petersburgo:

Durante el día de ayer, en el frente occidental, hubo cañoneo por parte de nuestra artillería en Schlossberg, cerca de Dvinsk, dispersándose a unos grupos de trabajadores alemanes, que huyeron precipitadamente.

En Illxi hicimos saltar cinco hornos, debajo de otros tantos blocaos alemanes, ocupando los hoyos producidos.

Para la posesión de los dos hoyos extremos se entabló encarnizada lucha, y quedaron finalmente en nuestro poder.

El día 19, a media noche, nuestros aeroplanos lanzaron bastantes bombas sobre la estación y poblado de Buczar.

Al caer una de las bombas, que pesa un «pud», vimos producirse una gran llamarada, acompañada de fuerte humareda.

Uno de nuestras naves aéreas lanzó sobre la estación de Monasterkisko diez bombas de dos «puds», cinco de cinco «puds», y una caja de flechas.

En el Dniester, en la región de Usieozo, nuestro fuego contuvo unos intentos de ataque enemigos para acercarse a nuestros atrineheramientos.

En el Mar Negro, nuestros torpederos han destruido en las costas de Anatolia 13 veleros.

En la región de la costa del frente caucásico, nuestras unidades desalojaron a los turcos de la cuenca del río Vitesur, haciéndolos retroceder hasta detrás del río por Bevudere.

En la persecución del enemigo, en la región de Erzerum, cogimos nuevos centenares de aserkeris.

Nuestros cosacos encontraron en la región montañosa a una columna turca, con infantería y artillería, a la que atacaron bravamente, dispersándola, cogiendo, además, tres baterías de campaña, numerosos arzones y granadas.

En la comarca de Khny, nuestra caballería cargó contra grandes núcleos de infantería turca y un regimiento de Sveris y otro de caballería regular de igual clase, agregado a aquél, abandonando el campo los enemigos y teniendo muchos muertos y heridos, y cogiéndose bastantes prisioneros.—*Jerique.*

## Los italianos.

### Comunicado oficial.

ROMA, 22.—En el valle Siugana continúa los «raids» de infantería. Hicimos algunos prisioneros.

En el resto del frente, los acciones de artillería corrientes; nuestra artillería bombardeó Urzgovitz, en el valle del Falla, donde se observaron importantes transportes y movimientos de tropas.

Un aeroplano enemigo lanzó bombas sobre Sla, sin causar daños.

## En Oriente

### El avance de los rusos.—Opiniones de la Prensa.

PARIS, 22.—Los rusos han ocupado todo el lago de Van, retirándose los turcos en dirección Sur, evacuando Bitlis; en la otra ala rusa, las avanzadas han llegado ya casi a Trebizonda.

El correspondiente en Tiflis de la *Bourse Gazette* telegrafía que dos Cuerpos de ejército que iban a reforzar la guarnición de Erzerum, al saber la noticia de la caída de la plaza, se retiraron.

La *Westminster Gazette*, discutiendo la campaña del Cáucaso, dice que esta lucha se puede considerar como una prolongación de los Dardanelos, y que no se deben considerar estériles las pérdidas de Gallipoli. La vida comercial y la situación de la Hacienda pública han sufrido con la destrucción del tráfico marítimo, habiendo desaparecido los ingresos del Tesoro público. La requisita de los víveres para las tropas se hace sin que medie pago alguno. Turquía, teniendo que luchar con insuperables dificultades, no está lejos de su «sastre».

La *Bourse Gazette*, en un largo artículo de fondo, expone la participación que ha tenido Alemania en las matanzas de armenios desde los tiempos de Abdul-Hamid.

El autor del artículo publica hechos y documentos demostrando que, debido a los intereses económicos del Imperio turco, Alemania amparó oficialmente las crueldades llevadas a cabo por el Gobierno otomano contra los armenios.—*Jerique.*

### Polvorin destruido.

PARIS, 22.—Con fecha 21 del corriente ha recibido el secretario del ministerio de la Guerra inglés del comandante en jefe en el Mediterráneo un parte en que dice que en uno de los reconocimientos últimos, el enemigo adelantó hasta cerca de las posiciones al Este del canal; el 20 de Febrero, uno de nuestros aviaadores, descendiendo hasta una altura de 600 pies, destruyó el polvorin de El Kessan dejando caer una bomba de cien libras.

Con fecha 21 anuncia el ministerio de la Guerra que ha recibido un parte del general en jefe en Mesopotamia diciendo que el 17 y el 19 de Febrero arrojaron los aeroplanos enemigos bombas sobre el campamento y sus alrededores sin causar daños.

Por lo demás, no ha habido ningún cambio en la situación.

Los refuerzos enviados al general Aymer siguen avanzando en condiciones satisfactorias.—*Jerique.*

### Los turcos retroceden.

PARIS, 22.—El correspondiente de la *Gaceta de la Bolsa* en Tiflis telegrafía que dos Cuerpos de ejército turcos que marchaban para reforzar Erzerum han retrocedido a medio camino al saber la caída de la fortaleza.—*Jerique.*

## Las pérdidas turcas.

PETROGRADO, 22.—Según los últimos informes recibidos, las pérdidas turcas en Erzerum se calculan en unos 40.000 muertos, heridos y prisioneros.

### La toma de Erzerum.

PARIS, 22.—Dice la *Gaceta de Colonia*, acerca de la toma de Erzerum:

«Los rusos, si la noticia se confirma, han obtenido un gran éxito, que les habrá costado probablemente grandes sacrificios. No por ello deja de ser un éxito.

Son las faltas del pasado—Turquía que omitió construir un ferrocarril ó crear una flota—las que han traído consigo la toma de Erzerum.»

## En los Balkanes

### Cordialidad germano-búlgara.

SALONICA, 22.—Un desertor búlgaro llegado a Salónica dice que las relaciones entre búlgaros y alemanes son cada día más tirantes.

Ultimamente había propuesto el mando alemán que se enviase fuertes destacamentos búlgaros al frente ruso, habiendo tenido que desear esta idea, ante el resentimiento de los soldados.

Hace poco fue enviada una patrulla búlgara a Trin, cerca de Monastir, con orden de recoger el heno; pero se encontraron con que el heno había sido requisado por los alemanes y puesto bajo custodia.

## En el mar

### Explosión en un barco.

RIO JANEIRO, 22.—Los periódicos anuncian que el vapor inglés «Tennyon-Lampport-and-Hatline», que iba del Río de la Plata a Nueva York, entró en Port-Maranhao con graves averías, causadas por la explosión en las bodegas, el 18 de Febrero, de una máquina infernal, según unos, ó de un torpedo disparado por un submarino, según otros.

Han resultado tres muertos, un inglés, un holandés y un americano, que se suponen pertenecer a la tripulación.

El «Tennyon», después de reparaciones sumarias, entrará en los Astilleros de Belen. Para.

### El «Comme Castle» a flote.

LONCRES, 22.—El *Lody* anuncia que el vapor «Comrie Castle» ha sido puesto a flote.

Los tripulantes del Memphis, salvados. PARIS, 22.—Dicen de Marsella al *Echo de Paris* que está confirmada la pérdida del vapor «Memphis» en aguas de Durazzo, y que es esperada en aquel puerto la tripulación, toda la cual se ha salvado.

## En el aire.

### Luchas de aviones.

PARIS, 22.—Sobre Tagsdorff, Este de Altkirch, un avión francés atacó a corta distancia a un avión alemán del tipo Foker, y disparó contra él 15 cartuchos.

El aparato alemán se vió obligado a descender.

Un aeroplano alemán del tipo Albatros ha sido derribado en la región de Pitnou.

En la región de Bures, al Norte de la Fortelle-Patroy, un aparato alemán, atacado por dos franceses, fue derribado en las líneas francesas. Murieron el piloto y el observador.

Una escuadrilla de siete aparatos franceses luchó contra cuatro alemanes en la región de Vignelles-les-Hattonchattel; dos de los aviones alemanes fueron obligados a aterrizar. Los otros dos huyeron.

Otra escuadrilla francesa, compuesta de 17 aeroplanos, lanzó 66 granadas de grueso calibre sobre el parque de aerostación de Habsheim y sobre la estación de mercancías de Mulhuose.

Otro grupo, compuesto de 28 aparatos, arrojó numerosos proyectiles sobre la fábrica alemana de municiones de Paguy-sur-Moselle.

Todos los aparatos franceses regresaron indemnes a sus bases.

Un zeppelin que iba de Saint-Menehould, en dirección Sur, ha sido derribado por una sección de automóviles armados con cañones. Atravesado por un proyectil incendiario, cayó envuelto en llamas cerca de Brabant-le-Roi.—*Jerique.*

### Los aviones belgas.

PARIS, 22.—Una escuadrilla de aviones belgas ha bombardeado el aerodromo alemán de Handzaena, arrojando durante la noche 16 proyectiles gruesos.

Los aviones alemanes han bombardeado el hospital belga de Saint-Liesbald, asiendo en medio de las dunas y con las señales de la Cruz Roja muy visibles.

Cuatro bombas cayeron casi rozando las fachadas del hospital.—*Jerique.*

### Los aviones austriacos.

PARIS, 22.—Algunos aviones enemigos han volado sobre varios pueblos de las provincias de Brescias y Milán y han dejado caer bombas que han producido daños insignificantes.

Hay que lamentar, que se sepa, hasta ahora, dos muertos y algunos heridos en Desenzano, un herido en Salo y dos muertos y cuatro heridos en Atrezzo-Adda.

En Garguano cayó una bomba en el hospital de Feltrinelli.

Todas las víctimas pertenecen a la población civil.—*Jerique.*

### Los aviones ingleses.

LONDRES, 22.—Nuestros aeroplanos atacaron eficazmente un depósito enemigo, regresando indemnes.

Hemos bombardeado energicamente los alrededores de Hülluch en el Norte del canal de Iprés y Commines, provocando en la región de Ravighien una violenta detonación.

## Alemania.

### El enemigo está dentro de casa.

PARIS, 22.—La *Frankfurter Zeitung* dice que en Berlín se intenta registrar todos los productos alimenticios alemanes. Tanto la Prensa adstríaca como la alemana empiezan a dar

signos de descontento por la actitud adoptada por los socialistas de la Dieta prusiana, diciendo que el verdadero enemigo no está en las trincheras, sino detrás del frente, debido a que los agricultores piensan elevar los precios.—*Jerique.*

### La economía alemana.—Disturbios.

PARIS, 22.—La *Voz del Pueblo*, de Chemnitz, así como otros periódicos socialistas, piden que los artículos alimenticios se entreguen a los pobres a precios especiales.

Se confirma que ha habido disturbios en Aix la Chapelle, y en Berlín, el 5 de Febrero, también en el barrio Moabit.

Anuncian de Berlín que se va a hacer en Alemania el inventario general de las minas disponibles.

El inventario terminado a fines de Enero establece que el aprovisionamiento de café bastará para la consumación alemana si puede contarse, además, con la importación de los cafés de las Indias neerlandesas.

El correspondiente de *The Times* en Rotterdam dice que en Alemania circula un número considerable de billetes de Banco ingleses, que tiene la prima de 25,40 marcos por un billete de una libra.—*Jerique.*

### Dificultades alimenticias en Alemania.

PARIS, 22.—La ciudad de Charlottenburgo, en un anuncio, dice que se va obligada a revisar los bonos suplementarios de pan, que en el sucesivo se reservarán para los que hagan un trabajo intenso. En esta decisión dice que el pueblo no debe ver un acto de mala voluntad, sino de pura necesidad, impuesta por las circunstancias.

El *Diario de los carniceros* de Berlín, dice que en vista de la penuria de carne, incluso de cerdo, que allí exista, propone que se fabriquen salchichas vegetales. Dichas salchichas se confeccionarían con harina, trigo, grumo, cebada y otros ingredientes parecidos.

La *Gaceta Popular de Colonia* dice que el Centro de la Dieta Prusiana ha invitado al Gobierno a que tome medidas para que el precio máximo fijado para las patatas en el pasado Octubre, que no se aumente en la primavera, como ya anuncian los especuladores.

La *Toeglich Rundschau*, de Berlín, afirma que la carencia de manteca es casi absoluta, porque Rusia ya no importa nada como es natural. Dinamarca mantiene su cifra, habiendo bajado la de Holanda, y en cuanto a la producción indígena, está reducidísima.

De aquí que el Municipio de Berlín, pese a la oposición de liberales y socialistas, haya tenido que adoptar los bonos de manteca, teniendo, por tanto, la población que contentarse con una cantidad mínima.

## Notas varias

### La verdad de la muerte del heredero de Turquía?

PARIS, 12.—Comunican de Constantinopla que se reconoce ya generalmente que el príncipe heredero de Turquía ha sido asesinado. Querellas violentas hubo entre él y Enver Pachá, cuyos jóvenes Turcos le habían escrito cartas llenas de amenazas.

La noche antes de su muerte ya se sabía que algo grave iba a ocurrir.

A las cinco de la mañana, Enver Pachá saltó en tren especial para Lule-Burgas, nuevo cuartel general del ejército turco. Dos horas después, el príncipe heredero fue asesinado. Aún no se sabe por quién. El mismo día, el cuerpo fue llevado secretamente a Lule-Burgas, donde estaba Enver Pachá, é inmediatamente fue conducido a Constantinopla.

El cuerpo presentaba, sobre todo en el vientre, grandes contusiones, que indicaban que murió defendiéndose.

### Los alemanes farrucos.

ESTADOS UNIDOS, 22.—El *Fatherland*, órgano semanal de los alemanes en América, publica un artículo amenazador para los Estados Unidos:

«Si el Gobierno americano no da inmediatamente el aviso de que no se viaje en barcos que pertenezcan a las Potencias beligerantes, otro navío que transporte pasajeros americanos será echado a pique durante la semana.»

### Colisión entre alemanes y aldeanos en Flandes.

PARIS, 22.—Según el diario holandés *Nieuws van den Ereg*, en el pueblo de Asseneda (Flandes oriental), hubo una colisión entre los aldeanos y los soldados de un destacamento alemán.

Mataron éstos a cuatro paisanos, haciendo un gran número de heridos.—*Jerique.*

## PARTIDO RADICAL

### MADRID

### Distrito de Palacio.—Elección de Junta Municipal.

Se convoca a todos los que están inscritos en el Censo del Partido, a la votación que se celebrará el viernes 25, de nueve a once de la noche, en la Casa del Pueblo Radical.

El presidente interino, *Urbano Pérez*.

### Inclusa.—Junta Municipal.

Por la presente, se convoca a las Juntas de distrito, entrante y saliente, para el día 24, a las nueve de la noche, en la Casa del Pueblo Radical, Relatores, 24.

El secretario, *Jalio Ordóñez*.

### PROVINCIAS

### En Almadén.

Con un entusiasmo extraordinario se celebró en Almadén el día 20 de Febrero la elección de la Junta directiva del Partido Radical, constituida de la siguiente forma:

Presidentes honorarios: D. Alejandro Lerroux, D. Rafael Salillas, D. Ricardo Fuente y D. Germán Inza.

Presidente efectivo, D. Enrique Osorio.

Vice, D. Felipe Asensio.

Tesorero, D. Rodolfo Mata.

Contador, D. Felipe Izquierdo.

Secretarios: D. José Sánchez Risco y D. Valentin Fernández.

Vocales: D. Casiano Fuentes, D. Pablo Núñez, D. Manuel García Portillo, D. Cipriano Aguilera, D. Mariano Cecliano, D. Gonzalo Martín, D. Daniel Zaldívar, D. Vicente Montes, D. Juan Pacheco y D. Luis González.

## En torno de la guerra

### ERZERUM

En Noviembre de 1914, Turquía declaró la guerra a Rusia, Francia é Inglaterra. Los jóvenes turcos, siervos sumisos de Berlín, obedecieron las órdenes del Estado Mayor germano. Falkenhayn dispuso que el marino alemán Soudron, que con el «Goeben» y el «Breslau» había llegado a Constantinopla, saliera al Mar Negro y cometiera diversos actos de hostilidad en los puertos moscovitas. Así fue ejecutado. El crucero otomano «Hamidieh» ayudó a los buques teutones en sus agresiones a Teodosia, Odessa y Sebastopol.

Los moscovitas, entonces, comprendiendo que el Cáucaso sería invadido, quisieron adelantarse penetrando en la Armenia turca. Vencieron a las vanguardias enemigas y lograron aproximarse a Erzerum. Pero los refuerzos otomanos llegaron muy pronto. Los invasores debieron retirarse a la frontera, y 250.000 turcos penetraron en el Cáucaso.

Nadie ignora que la invasión fracasó rudamente en Andahan y Sary Kamysch. El movimiento envolvente sobre Kars tuvo el mismo resultado que otras maniobras análogas. Las columnas de asalto, separadas por distancias de muchas leguas fueron destruidas aisladamente.

Pero los rusos no pudieron aprovecharse de su victoria. Arrecriaba en Polonia el peligro alemán, y eran necesarios todos los recursos militares en las márgenes del Sen y del Vistula. Después de su doble victoria caucásica, mantuvieron a la defensiva en su frontera. Sólo aquellos elementos que operaban en la región de Van lograron sostenerse en país enemigo.

Libres los turcos de la amenaza que significaba para ellos la expedición francoinglesa a los Dardanelos, pensaron en otras aventuras. Sus amos políticos, financieros, diplomáticos y militares, les inspiraron anhelos de altas empresas heroicas. Debían invadir nuevamente el Cáucaso, convertir a Persia en punto de partida para la conquista de la India, arrojarse a los britanos de Mesopotamia, adueñarse de Egipto ó por lo menos de la zona del Canal de Suez...

Primeramente concentraron en torno de Erzerum un nuevo ejército de 250.000 soldados. Erzerum, campo atrinchado con quince fuertes: dos en el Norte, en pleno valle pantanoso del Kara-Su; once, en dos líneas, en las montañas y desfiladero de Deve-Boyun, y dos al Sur, del lado de Knyss-Kaleh, cerca de la montaña de Pallanheken, era su almacén, su parque y su hospital. Allí habían transportado lo necesario para abastecer 16 ó 17 divisiones, con formidable artillería durante varios meses.

La ciudad, llave y baluarte de la Armenia turca, no está unida por ferrocarril alguno a los demás centros vitales de la Turquía de Asia. Es nudo de carreteras importantes, pero nada más. Únicamente por la vía marítima se puede enviar a ella, con relativa rapidez, hombres, armas y víveres.

Pero la escuadra rusa, dueña del Mar Negro, ha acabado con esos medios de transporte.

El Gran Duque Nicolás y su segundo, Indenitch, habiendo sabido la tormenta que se preparaba en Erzerum, decidieron adelantarse a sus rayos fulminadores. Indenitch salió de la frontera caucásica cuando los otomanos iniciaban su movimiento. Las alas de los invasores se extendían desmesuradamente. Y Indenitch atacó el centro a fines de Enero. Rompió en Kepri Lemy y acabó de destruirlo en Hassan Kaleh. Pronto sus vanguardias llegaron a la vista de Erzerum.

Mas esta plaza no podía ser tomada

# POLITICA

## Habla el presidente.

El presidente del Consejo manifestó ayer que al despachar con el rey lo había informado de las noticias de provincias sobre los efectos producidos por el propósito anunciado por el Gobierno de publicar el decreto relativo a los depósitos comerciales.

Audiendo a este asunto, añadió el conde de Romanones que tenía grandes esperanzas que la información abierta por el ministro de Hacienda dé el resultado de poner de acuerdo los intereses que hoy aparecen en pugna.

## El Consejo de hoy.

Anunció el presidente que hoy, a las cinco y media de la tarde, se celebrará Consejo de ministros.

En esta reunión se tratará del complicado problema de la falta de trabajo y de la carencia de las subsistencias.

También se tratará en este Consejo de los trabajos para la confección de los próximos presupuestos.

## La disolución se retrasa.

Audiendo después a la fecha de publicación del decreto relativo a las próximas elecciones, manifestó el presidente que ya faltaban solamente unos catorce días para la firma de tal disposición.

Para la publicación de este decreto—añadió el conde de Romanones—deben ustedes tener en cuenta que no ha de hacerse en días de carnaval.

Además, el arzobispo de Toledo me hizo observar que si las elecciones de senadores tenían lugar en las fiestas de Pascua, ello podía ser un motivo para que los prelados no pudiesen emitir su voto.

Todos estos son datos que hay que tener en cuenta para convocar las elecciones, de manera que no se cause dificultad alguna a unos ni a otros.

## Reforma de Aduanas.

El presidente recibió esta mañana diferentes visitas, entre ellas la de una Comisión del Ayuntamiento de Irún, que fué a pedir que el Gobierno derogue algunas prescripciones de las ordenanzas de Aduanas que se oponen al establecimiento de determinadas industrias en la zona fronteriza.

## De Gobernación.

El gobernador de Santander telegrafió al ministro de la Gobernación manifestando que, la situación de aquella capital era mejor que ayer, no repitiéndose las escenas tumultuarias de que fueron ayer teatro las calles de la capital montañesa.

Hoy se pudo facilitar más trabajo a los obreros y casi todos los comercios abrieron sus puertas, previas las seguridades dadas por las autoridades de garantizar el orden.

Un periodista preguntó esta mañana al subsecretario de la Gobernación que era quien facilitaba estos informes, si había dimitido el gobernador, a lo cual replicó el Sr. Rosales (don Martín) que tal suposición carecía de base, pues la autoridad de Santander ha cumplido con su deber en este asunto.

Si en los primeros momentos pudieron los grupos de alborotadores realizar algún acto de violencia, fué por carecer el gobernador de fuerzas necesarias para imponer el respeto a la ley; pero tan pronto como reconcentró algunas, pudo, sin necesidad de medidas extremas, restablecer la tranquilidad.

## Nuevos vocales.

Ayer se firmaron los siguientes decretos de Gobernación:

Nombrando vocales del Instituto de Reformas Sociales a los señores Pedregal y Argente.

Nombrando alcalde de Barcelona al señor Rius.

Determinando los funcionarios de Gobernación que, teniendo sueldos inferiores a 1.500 pesetas, pueden disfrutar de derechos pasivos.

## Los tocineros.

Una Comisión de tocineros visitó ayer tarde al subsecretario de Gobernación para pedir que se prohiba en Barcelona la matanza de cerdos durante el verano.

Huelgan los obreros de Arellano, pidiendo aumento de jornal.

Yo, poco puedo decir—añadió—de lo que he de hacer en el puesto para que se me ha designado.

Para desarrollar mis proyectos cuento, en primer lugar, con la buena disposición del Gobierno; pues tanto el presidente del Consejo, como el ministro de la Gobernación, en las conversaciones que con ellos he tenido, han mostrado sus excelentes propósitos y su decidido deseo de ayudar a Barcelona.

Aunque hace dos años no pertenezco al Ayuntamiento de Barcelona, del que he formado parte como concejal cuatro años, creo conocer la Casa y los problemas que afectan a aquella capital, y espero que en bien de ella todos los partidos darán de mano a las luchas políticas, para trabajar por el engrandecimiento de la ciudad.

Todos ellos han de ayudarme—añadió—, pues el nombramiento me ha sorprendido, y por lo tanto, no tengo plan determinado.

—¿Del depósito franco?

—El depósito franco cuenta con una gran masa de opinión en Barcelona.

Pero, en fin—terminó—, yo no quiero anticipar nada todavía, hasta enterarme detalladamente de cuantos asuntos afectan a Barcelona.

y porque el cargo de alcalde de aquella capital exige una imparcialidad grande, que no quiero comprometer.

## Burell se indigna.

Contestando el Sr. Burell a los cargos que le dirige algún periódico, decía ayer que era falso, total y absolutamente falso, que haya movido ningún inspector en ninguna parte de España, ni exista del decreto ningún nombramiento ni traslado. A tal punto son equivocadas las noticias del colega, que para que pueda convencerse de la absoluta falta de veracidad de ellas, he dado orden al negociado correspondiente y al personal del Registro para que quienes acogen estos hechos falsos puedan comprobar que no existe tal cosa y la legalidad plena de mis iniciativas para cuanto afecta a los funcionarios de mi departamento.

Paréceme bien que se me combata por quien no esté conforme; pero siempre dentro de la verdad de los hechos.

## Habla el Sr. Rius.

El nuevo alcalde de Barcelona ha hecho a un periodista las siguientes manifestaciones:

«El Sr. Collaso aceptó la alcaldía de Barcelona, haciendo un verdadero sacrificio, ante los reiterados ruegos del Gobierno, que dada la situación por que atravesaba el Ayuntamiento de Barcelona, consideraba necesario poner al frente de él a una persona de prestigio.

En su puesto ha permanecido el Sr. Collaso, realizando una acertada labor en pro de la paz entre las fuerzas monárquicas que integran aquel Municipio, y cuando ha considerado que la obra que se propuso hacer estaba terminada, ha expresado al Gobierno su deseo de abandonar el cargo, dispensándose entonces el honor de indicarme para sustituirle.

—Sin embargo—objektamos—, se ha hablado mucho de que la paz entre los concejales liberales no existía.

—Se ha exagerado mucho en eso—nos contestó—. En realidad, no existe esa división, y si existe, no tiene la importancia de que se la ha querido revestir. Yo confío en que no es empresa difícil suavizar las dificultades que puedan existir entre los concejales liberales, llegando a una completa conversión de estas fuerzas. Repito que la dimisión del Sr. Collaso ha sido voluntaria, y fundada en el deseo de laborar en bien del partido liberal, del que es jefe provincial.

## Doña Emilia, catedrática.

En el pleno del Consejo superior de Instrucción pública que se celebrará hoy, será propuesta para la cátedra de Literatura contemporánea neolatina de la Universidad Central, doña Emilia Pardo Bazán.

## Los ferrocarriles secundarios.

El ministro de Fomento ultima la ponencia que le fué encomendada en el último Consejo, relativa a los ferrocarriles, y propone que el Estado garantice el interés del 5 por 100 de los capitales que se necesiten en la construcción de aquéllos.

## De Hacienda.

Ha manifestado el Sr. Urzáiz que sigue en pie el pleito entre siderúrgicos y metalúrgicos, habiendo rechazado los primeros la fórmula que les propuso, de suprimir los derechos de exportación a cambio de dejar atendidas las necesidades de la producción nacional.

El ministro de Hacienda ha sometido a la firma del rey un decreto autorizándole para adquirir por gestión directa las materias necesarias para la fabricación de cerillas.

Confirmó el Sr. Urzáiz que en el Consejo de hoy se tratará del llamado problema de las subsistencias, que insiste en que sólo es un problema de trabajo.

## Importación de sulfato de cobre.

La Asociación de Navieros de Bilbao ha manifestado al señor presidente del Consejo de ministros, que en beneficio de los intereses agrícolas del país, está dispuesta a transportar hasta 6.000 toneladas de sulfato de cobre desde Inglaterra a España al precio de flete que fije el Gobierno.

Si Inglaterra concede el permiso de exportación, se habrá solucionado el conflicto grave de la falta de sulfato y especialmente de la carencia del mismo.

## Los sucesos e Santander.

Nuevos altercados entre los obreros y la fuerza.—Círculo Mercantil apedreado.—Reunión de comerciantes. Guardia civil contuso.—Vías de arreglo.

SANTANDER, 22.—Por la noche se han vuelto a reproducir los tumultos en las principales calles de esta población, teniendo al vecindario en continua alarma.

Fuerza de la Guardia civil patrulla constantemente dando carreras a cuantos grupos se encuentran a su paso.

De la refriega ha resultado con lesiones leves un civil, que fué asistido en la Clínica del doctor Madrazo.

En el Círculo Mercantil hubo un serio encuentro, apedreado, sufriendo varios defectos sus puertas y cristalería sin importancia.

A última hora de la noche, en el citado Centro se reunieron gran número de industriales para tratar de los sucesos desarrollados durante el día y tomar acuerdos, que se tradujeron en protestas ante las autoridades, que califican de poco previsoras en este caso.

Se teme que en cuanto sea de día se reproduzcan los sucesos.

El Ayuntamiento se ha reunido en sesión extraordinaria y en él se está tratando de que esta misma noche quede solucionado el conflicto.

Se han pedido auxilios al Gobierno con que poder atender la crisis obrera, se tienen grandes esperanzas de arreglo.

Al mediodía de hoy reina tranquilidad en la población, puede decirse que ha pasado el «chubasco».

Sin embargo, vense por las calles, diferentes parejas de guardia civil de caballería que invitan a disolver a los pequeños grupos.

Se han empezado a dar volantes de trabajo en el Ayuntamiento, y a medida que los van adquiriendo, los obreros marchan pacíficamente hacia las otras que se les indican.

Es casi seguro que se envolverán casi todos los hombres que deseen trabajar en las obras acordadas por la Corporación Municipal.

En estos momentos, parece que nada anormal ha ocurrido en Santander según reina calma en toda la población.

Puede decirse que el conflicto ha quedado solucionado, sino bien en las mejores condiciones que las actuales y difíciles circunstancias permiten.

Es esperable con ansiedad la respuesta del Gobierno, que pondrá fin a los tristes y lamentables sucesos de que ha sido testigo la noble y leal ciudad de Santander que es la primera en lamentar lo ocurrido.

# BARCELONA

## Las huelgas y las elecciones.—El crimen de San Andrés.—Otras noticias.

BARCELONA, 22.—Las huelgas van por buen camino; de importancia sólo queda por solucionar la de albañiles.

Los lampareros y latoneros han vuelto al trabajo.

Esta mañana cuatro operarios de la Energía Eléctrica han sido maltratados de obra por los albañiles, quienes les quitaron las herramientas.

Acudió la Guardia civil, deteniendo a dos. En la Solidaridad Obrera se ha celebrado una reunión para tratar si el periódico de este nombre es órgano de todos los obreros ó sólo de las entidades asociadas, acordando reunirse el domingo para resolver.

Los zapateros han decidido esperar a mejor ocasión para insistir en sus demandas de aumento del 10 por 100 a los que perciben más de 30 pesetas semanales y del 20 por 100 a los que perciben menos.

El gremio de vinateros, presidido por el marqués de Camps, ha visitado al gobernador para hablarle de la necesidad de traer sulfato de cobre y pedirle que no se grave la exportación de vinos y alcoholes y se persigan las adulteraciones.

El gobernador ofreció transmitir estas peticiones al Gobierno.

Ya ha comenzado el desfile de candidatos. La actividad en los Centros políticos ha comenzado, y todo hace esperar lo difícil de la elaboración electoral.

Respecto de las noticias del drama de la joven descuartizada, se van presentando denuncias en los centros oficiales reclamando a jóvenes desaparecidas de sus hogares, y de las que no se tienen noticias hace tiempo. Las fotografías de las reclamadas se han enviado al Juzgado de San Felix de Llobregat. Es muy difícil establecer parecidos con el cadáver. Un retrato ha dado lugar a algunas dudas por la semejanza de su original con la muerta; pero la madre de la desaparecida da ciertas señales, tales como cicatrices que no pueden apreciarse en la víctima.

El criterio que prevalece alrededor de este crimen es que la joven debió ser conducida muerta al sitio donde fué hallada, y allí quiso hacerse desaparecer las huellas del delito prendiendo el cadáver.

Ha fallecido repentinamente el senador regionalista doctor Vargas.

Ha llegado Muley Haffid con su séquito, siendo recibido en la estación por el jefe de la guardia urbana que fué en nombre del alcalde de Barcelona.

Los radicales celebrarán mañana un gran mitin para protestar de los acaparadores que encarecen los artículos de primera necesidad. La muerte de Tallaví ha sido muy sentida, pues en Barcelona se le admiró mucho y se le quiso tanto como se le admiró.

Comunican de Manresa que ha sido asaltada una casa de campo por tres ladrones, quienes después de maniatar al dueño, se apoderaron de unas 1.500 pesetas y desaparecieron.

# NOTAS DE AFRICA

## Homenaje a Enrique Borrás.—Supresión de un correo.

MELILLA, 22.—En el hotel Victoria se celebró un «champagne» en honor de Enrique Borrás.

Este dijo que se llevaba una flor para trasplantarla al jardín de su patria. Por la tarde marchó a Málaga.

Ha producido mal efecto la supresión del vapor correo del lunes entre Málaga y Melilla. Dicho día vendrá un vapor de Almería para llevar la correspondencia.

## EN CUARTA PLANA, ORIGINAL DE INTERES

# Los tribunales de oposiciones a las plazas de inspectores.

El gran secreto en que tenían los señores que forman la Sección 1.ª del Consejo de Instrucción los nombres de los propuestos para Tribunales de oposiciones de inspectores hacía sospechar que los designados no reunían las debidas condiciones, pero ahora está ya evidenciado que una verdadera e ormidad tal propuesta, porque en ella, figura un inspector que no entró en el Cuerpo por oposición, otro inspector que fué siempre un gran traficante en libros y otras cosas que le costaron varios traslados y disgustos; otro inspector que incluso ha recibido regalos de futuros opositores, como dijeron y demostrarán los de León, cuando anduvo devengando más dietas para dejar como estaban las Bibliotecas circulantes; otra inspectora que no ingresó por oposición ni siguiera pertenece al Cuerpo de Inspectores del Estado y una profesora de Normal, que, además de no proceder de la oposición, fué destituida por sus faltas del cargo que tenía en Málaga.

Ninguno de los designados conoce todos los idiomas que entran en las oposiciones que se intenta vayan a juzgar.

Cuando más, algunos conocerán algo de francés; pero de inglés, alemán é italiano están completamente ayunos.

En cambio, a los que dominan todos los citados idiomas; han obtenido el número uno en las oposiciones a esas plazas y poseen indiscutibles méritos, cruces y premios en España y en el extranjero, a esos se les elimina con cualquier pretexto, por calumnioso que sea.

Examinen los señores Consejeros del Pleno, con todo detenimiento, en la sesión de hoy y en las sucesivas, los méritos y circunstancias de unos y otros y se convencerán, sin que les demos más datos, que no es posible proponer al ministro esos Tribunales, porque lo impide el decoro y el buen nombre del Consejo. Y por hoy no decimos más.

## PARA DOÑA EMILIA

# Feminismo práctico.

A los aciertos del ministro de Instrucción pública, se añade otro, quizá de mayor transcendencia que los anteriores.

El Sr. Burell ha sometido al Consejo de Instrucción pública la propuesta de la eminente novelista doña Emilia Pardo Bazán, para que desempeñe en la Universidad central el cargo de catedrática de la nueva asignatura de «Literatura Contemporánea de lenguas neolatinas.»

Y porqué no de literatura contemporánea á secas?, puesto que la autora de «La cuestión palpitante» ha dado pruebas de entendimiento de la literatura rusa, y no cabe duda que la inglesa y alemana la serán igualmente familiares.

Sería un paso decisivo hacia el feminismo bien entendido y una lección merecida á los Pidalos, Maura y Compañía, que se opusieron á que la autora de «Madre Naturaleza» entrara en la Academia de la Lengua.

No puede tardar el Consejo citado en dar su conformidad á la respuesta del Sr. Burell.

Y consiste nuestra disconformidad con las ideas rancias que en en filosofía y religión representa doña Emilia, aunque doña Emilia está con nosotros en el campo de batalla dirigido por los gloriosos Emilio Zola en Francia, y sus discípulos en todos los países.

Nuestra felicitación calurosa al ministro, al Consejo y á doña Emilia.

# Sucesos

## Las embaucadoras.

Señor director general de Seguridad: raro es el día que dos ó tres Comisarias no dan cuenta á su autoridad, de denuncias formuladas en las mismas por incautas é inespertas muchachas á las que por el procedimiento del embaucamiento, imitan ropas, efectos y dinero.

Todos acusan á una mujer misma, al parecer, á juzgar por las señas que de la embaucadora las denunciadas, lo que demuestra que, efectivamente, es una sola quien se dedica á este sport, despistando á la policía. ¿No pudiera su excelencia recomendar al jefe de la brigada, encargada de esta clase de servicios, un poco más de celo é interés, á ver si se logra dar con esta mujer?

Filomena Gómez Escribano, de quince años, denunció ayer en la Comisaría del Centro que una mujer baja, regordeta, color moreno, vestida de azul y con mantón negro, le salió al paso en la plaza de Santa Cruz, acompañándola hasta la Puerta del Sol, donde, por medio de engaños, se le apoderó de un perol de porcelana y cinco pesetas, desapareciendo después.

## Accidente de trabajo.

Trabajando en las obras del subsuelo del paseo del Hipódromo el obrero José Ruz Navarro, de treinta años, fué cogido por un bloque de tierra que se desprendió del pozo donde trabajaba, resultando con dolores contusivos en la caja torácica y conmoción visceral.

Ingresó en el hospital de la Princesa.

## La perra de Dionisio.

Dionisio Diéguez Alcolea tenía una magnífica perra de caza que valora en 50 pesetas. ¿Una perra cincuenta pesetas! ¿Cuánto valdrá entonces un real?

Bueno; pues Dionisio denuncia á Mariano Segovia López, que vive en la calle del Carmen, número 34, porque le ha dejado sin la perra; y como Dionisio tenía en mucha estima al animal, cuando notó la desaparición, cogió una «perra» de padre y muy señor mío, y se encaminó á la Comisaría á desahogarse.

## Atropello.

En la calle de Santa María de la Cabeza fué atropellado ayer tarde por la mula del carro que guiaba, el carretero Fructuoso Minaya Herranz, de veinticinco años, que resultó con lesiones de pronóstico reservado.

## Entre ellas.

Herminia Vobes Vega, de dieciséis años, artista de variedades, que trabaja en el teatro del «Palace Hotel», denuncia á otra artista llamada Carmina, como presunta autora de la sustracción de un mantón pequeño de Manila.

## Pedrada y tente tieso.

En la plaza de España, jugaban ayer tarde con un balón dos jóvenes de diez y siete años, uno de ellos llamado Alberto Pérez Beachmam, estudiante.

Cuando más entretenidos se hallaban jugando, surgieron varios individuos, entre ellos uno llamado Antonio Fernández Auñón, de diez y siete años, y quisieron apoderarse del balón, pero Alberto Pérez se resistió á entregarlo, y entonces el Antonio, cogió una piedra y le produjo en la cabeza, lesiones de pronóstico reservado.

## Hnrto

Vicente Refusta Gómez, de veintiocho años, denuncia que de un carro que conducía, y desde la Plaza de España á la calle de los Reyes, le sustrajeron dos cajas con dps latas llenas de ahurrás, conteniendo cada una dos arrobas de dicho líquido, ignorando quién pueda ser el autor.

# Muerte de Laila

## Electricista electrocutado.

HUESCA, 22.—Encontrándose trabajando en los transformadores de la Central Eléctrica de Balcarca el obrero electricista Manuel Laila Castro, recibió una descarga eléctrica, muriendo electrocutado.

# Infanticidio.

El lunes por la mañana, poco antes de las ocho, fué descubierto en el Hospital de San Carlos, donde se halla instalada la Facultad de Medicina, un infanticidio del que no se dió cuenta á las Autoridades judiciales hasta el día siguiente martes.

Dicho día lunes, dos mozos del disección de dicha Facultad, al hacer la limpieza se encontraron en un patio y junto á un canalón un envoltorio algo voluminoso y atado cuidadosamente que les llamó la atención.

Recojieron el envoltorio y quitándole las ligaduras abrieron el papel que formaba el envoltorio y vieron con gran sorpresa que éste contenía un feto de tiempo perteneciente al sexo femenino.

Lo examinaron detenidamente, viendo que presentaba dos heridas, trazadas directamente y al parecer con bisturí, una perpendicular, desde el estómago al vientre y otra occipital, partiendo de la primera hacia atrás por el lado derecho.

Inmediatamente uno de los mozos fué en busca del profesor encargado de la Sala de disección D. Florencio de Castro, para darle cuenta del hallazgo; pero éste se había ausentado ya.

Cuando regresó se le dió conocimiento y el doctor Castro ordenó que se diera aviso á la Casa de Socorro del distrito al mismo tiempo que él daba cuenta por oficio al decano de la Facultad.

Un médico de la Casa de Socorro del distrito del Hospital reconoció el feto. Como el decano no se personó en la Facultad hasta la mañana del martes no tuvo conocimiento de lo sucedido, por no haber llegado á sus manos hasta ese momento la comunicación del doctor Castro.

El decano dió aviso inmediatamente al Juzgado de Guardia.

A que sin pérdida de tiempo se constituyó en la Facultad, practicando las primeras diligencias.

Del reconocimiento que en el feto practicaron, por segunda vez, pudieron apreciar los médicos que á dicho feto le faltaba el hígado.

El juez de guardia hizo entrega de las diligencias practicadas á su colega del distrito del Hospital, el que durante todo el día de ayer estuvo trabajando en este hecho, para ver la manera de esclarecerlo, sin que á pesar de las muchas personas que allí interrogó, haya podido conseguirlo.

El hecho está siendo objeto de muchos comentarios. Nadie se explica cómo ni quién haya podido dejar el feto en el lugar en que ha sido hallado, y sobre todo las dos heridas hechas sin duda para la extracción del hígado.

# El rey de las vísceras

Así llamó el gran Hipócrates al estómago, que tiene el papel de primer actor en la mayor parte de los dramas patológicos. Para evitar y curar sus males, pues obra también como preventivo, hay que tomar el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

# Los entermos del estómago cuentan con un valioso recurso

Con dos cajas PERLA ESTOMACAL de R. Fernández Moreno han curado las acedías, dispepsias, gastralgias, catarras y úlceras del estómago é intestinos, diarreas, vómitos y cuanto revele males digestivos individuos que llevaban padeciendo más de veinte años y que estaban cansados de usar ejemplares de otros preparados estomacales, sin encontrar con ellos más que un pequeño alivio á las primeras tomas, debido al calmante que contienen, La Perla Estomacal convalece y fortifica, extingue mareos, ruidos, dolores de cabeza y estómago, la tos flemática de las madrugada y la afección de las Arterias Caja, 3,50 pesetas. Por 3,75 se remiten á todos los puntos de España.—Madrid: antigua farmacia de la calle del Sacramento (hoy San Justo, 5). En Barcelona: Rodó y Dr. Andreu, Bilbao: Luchana, 1, y Barandiarán. Cádiz: Matute. Mahón: Valle y Pons. Sevilla: Marín. Vitoria: Bulnes. Zaragoza: Ríos, y principales de España y América.

